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Nuestro boletín llega al número 100 
 

La semilla que hace 30 años cayó en tierra fértil ha ido dando fruto. 
Hemos de dar gracias a Dios  y a la Virgen de la Caridad por todos los 
que a lo largo de estos 30 años han colaborado a que este humilde 
boletín haya llegado a esta cima. 
Gracias a los lectores. Los que nos leyeron desde el primer número y los 
que se han ido sumando y lo hacen también por medios electrónicos. 
Todos nos reciben con alegría y nos lo hacen saber a través de sus 
cartas o correos electrónicos. 

Gracias a los que, desde la redacción, la distribución, la impresión, la digitalización, hacen 
posible la difusión del boletín. 
Como ustedes saben nuestro boletín intenta difundir la espiritualidad y la vida de los Hijos 
de la Caridad, que inspirados por nuestro fundador somos una Congregación religiosa 
compuesta de pequeñas comunidades de sacerdotes y hermanos cuyo carisma es la 
evangelización del pueblo pobre y trabajador.  
 
En este 2012, tan importante para Cuba, por el aniversario 400 de la presencia de la Virgen 
de la Caridad del Cobre, pues hasta el Papa Benedicto XVI vendrá como peregrino, también 
hay acontecimientos importantes para los Hijos de la Caridad. En  Julio y Agosto se celebra 
el llamado Capítulo General, que se celebra cada 6 años y en el que representantes de los 
países en donde está presentes los Hijos de la Caridad eligen nuevo Superior General y 
revisan y ponen al día a la Congregación en sintonía con el carisma que le es propio. 
En Septiembre se cumplen 30 años de la desaparición física de Rodolfo Sánchez, cuyo 
primer aniversario suscitó el nacimiento de este boletín. 
Sigamos sembrando para que otros recojan. 
 

¡Cómo he soñado con una familia numerosa, santa, ardiente 
y totalmente entregada a Dios y a los pobres! J.E. Anizan. 



CARTAS 
 

Muchas gracias por todas las cartas  y muestras de apoyo que recibimos. 
He aquí una pequeña y sintética prueba de ello. 

Agradecemos mucho el boletín, porque nos unen muy fuertemente los lazos de fraternidad 
y amor que siempre deben estar presentes en el corazón de todos los cubanos.          

Luis Herrera. Itabo. Matanzas 

Muy agradecido por todos estos años que me han mandado el boletín. 

Enrique Alvarado. Sagua la Grande. Villa Clara 

Soy asidua receptora del boletín, el cual leo de punta a cabo con gran interés y devoción. 
Me gusta mucho, porque transmite gran espiritualidad, amor, y nos ayuda mucho a 
transitar por la vida apegados a las enseñanzas de Cristo. Cuando lo leo me siento 
reconfortada, con más fe y esperanza. 

Rosa María Giraudy. Camaguey 

Cada día que llega el boletín nos alegra mucho al recibir su mensaje, lo lee toda la familia, 
mis vecinos, llenándose de la Gracia de Dios, que Él los bendiga siempre a todos ustedes 
en su hermoso trabajo. 

Carlos R. Ibarra. Santiago de Cuba 

Darles las gracias porque durante años me han hecho llegar este folleto tan interesante. 

María Antonia Valladares. San Antonio de los Baños. Artemisa 

Que Dios les bendiga a todos, y les siga dando fuerzas para seguir trabajando con tanto 
amor. 

Marlene  Rizo. San Germán.Holguín 

Reciban las bendiciones de Nuestro Señor para que les continúe animando en su labor por 
amor al prójimo.  

Jorge Soler. Santiago de Cuba 

El boletín, siempre esperado y bien recibido por todo el material que contiene, siempre 
muy interesante y educativo. 

Mario D. García. Sagua la Grande. Villa Clara. 

Que el amor de Nuestro Señor, los guíe, les de fuerza, valentía, salud y mucho amor para 
evangelizar este pueblo pobre y trabajador. 

Estanislao Mesa. Artemisa  
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Lo que Diálogo sin Fronteras ha hecho en mi espiritualidad 
Siempre he sido un hombre de fe, pero mi espiritualidad 
comienza a crecer a partir de mi encuentro con Diálogo. 
Poco a poco sentí la necesidad de hacerle llegar a los 
hermanos la alegría de vivir que experimento y es 
cuando comienzo a atender a un grupo de catecúmenos 
para darles a conocer el inmenso amor que Dios nos 
tiene a cada uno de nosotros en una forma muy 
particular. 

En una oportunidad visito a unos ancianos en compañía de un Ministro 
Extraordinario de la Eucaristía y sentí la necesidad de seguir el ejemplo de 
aquel hermano, en lo sucesivo lo acompañé en esas visitas hasta ser un 
Ministro de la Eucaristía. 

Es cuando me percato de que mi vida espiritual está creciendo en el amor a 
los pobres, a los necesitados de que alguien los escuchen porque están solos 
o porque los que los rodean no conversan con ellos y los necesitados de que 
alguien les exprese amor, ese Amor que transmitimos gracias a la Misericordia 
infinita de Nuestro Señor. 

Este boletín, pequeño en su tamaño, pero muy grande en su contenido (que 
recibimos hace casi 30 años y que hemos tenido la oportunidad de poseer los 
99 números editados) nos ha llenado de la espiritualidad de sus editores los 
Hijos de la Caridad y por supuesto  de su Fundador el Padre Juan Emilio 
Anizan. 

Miguel Fernández 

 

 

 

 

 

 

Una forma de colaboración para aquellos que comparten nuestra 
espiritualidad y carisma: 
  Pueden enviarnos direcciones postal o electrónica de personas a quiénes 
les gustaría recibir nuestro boletín. Los que lo deseen pueden ayudarnos 
enviándonos sellos de 0,15 MN. Muchas gracias a los que ya lo están 
haciendo 
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He visto nacer el boletín “Diálogo sin fronteras” 
 
Hace poco, subí al cuarto donde están 
guardados en la Habana, los archivos 
de nuestra congregación y ahí, 
encontré el número “1” de nuestra 
revista. El papel está ya amarillento y 
la impresión  lleva la marca de los años, 
fue escrito en septiembre del 1983, 
hace casi 30 años… Cogí esta reliquia 
en mis manos, no sin emoción y lo volví 
 leer…  

 

la Caridad cubano: el Padre 

e profunda, la entrega, y la amistad de este primer hermano nuestro cubano… 

recoger algunos testimonios y escribir un sencillo folleto en recuerdo 
de nuestro amigo… y las respuestas fuer n tan numerosas que llegamos hasta 20 
páginas…  
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Yo que soy el único Hijo de la Caridad 
de aquella época presente hoy en 
Cuba… quiero compartir con ustedes 
los primeros pasos de  nuestro
“Dialogo” en el que participé durante 
muchos años. 
En aquel tiempo, todos los Hijos de la 
Caridad estábamos en la antigua provincia de Oriente, exactamente en 
Manzanillo, y acabábamos de sufrir  una de la pruebas más grandes de nuestra 
historia en Cuba: la muerte del primer Hijo de 
Rodolfo Sánchez Pérez, fallecido en un accidente vial el 29 de septiembre del 
1982. 
Todos los que lo hemos conocido, hemos sido marcados por el celo apostólico, la 
f
que, misteriosamente, no ha podido continuar su misión en la tierra. ¡Dios sabe …! 
 
Un año más tarde, preparándonos a celebrar el primer aniversario de su muerte, 
decidimos 

o



Pusimos mano a la obra, (en aquel tiempo no había computadoras… ni fotocopiadoras 
sino una máquina de escribir, unos esténcils y el viejo mimeógrafo que teníamos a 
nuestra disposición…  Todo, incluso los dibujos se hacían a mano… ¡recuerdo con qué 
arte nuestro hermano Bartolo componía e ilustraba cada página ! 
 
Así es como salió el primer “Diálogo” de los Hijos de la Caridad. 
 
Cuando fui a presentar el primer ejemplar impreso a Mons. Meurice, entonces 
Arzobispo de Santiago de Cuba (que en paz descanse) él me preguntó: “¿Esto es 
solamente para el aniversario del Padre Rodolfo, o van a hacer ustedes un nuevo 
boletín?”  “Monseñor, le dije, pienso que vamos a continuar… y creo que Rodolfo estaría 
de acuerdo… ¿No cree usted?” 
No me contestó, porque nunca contestaba a este tipo de preguntas… se rascó la cabeza 
como hacía a menudo… y me miró con cariño: “¡Bueno!”…  
El boletín “Diálogo” había nacido. 
 
En el editorial de aquel primer número se 
leía: 
“Después de la partida de nuestro hermano 
Rodolfo a la Casa del Padre, hemos vuelto a 
pensar en esa idea, que también a él le 
entusiasmaba mucho: la de compartir con 
algunos sacerdotes, religiosos, religiosas,  
laicos, hombres y mujeres de nuestra 
Iglesia y de nuestro pueblo las luchas y               Bartolomé Ugalde ilustrando “Diálogo” 
 esperanzas que vivimos todos juntos,  
allá y aquí, por llevar la buena Noticia de Jesucristo a cada corazón de nuestro pueblo, 
a cada obra de nuestra sociedad…” 
 
Creo que todo esto se ha cumplido  y ya que tenemos en mano el  número “100”, quiero 
dar gracias a Dios por la obra cumplida, dar gracias también a todos los que a lo largo 
de estos 30 años han colaborado de cerca o de lejos a la realización de este sueño, 
sueño de un diálogo fraterno entre todos, sueño de la evangelización de los pobres y 
sencillos,  sueño que hace 30 años, estaba ya en el corazón de nuestro hermano 
Rodolfo…  
Padre Enrique. H.C. 
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Nos siguen ayudando desde su nueva dimensión 
 

Lorenzo LORTIE 
     
 27 julio 1925 –5 octubre 2011 
 
Desde Montreal (Québec-Canadá) nos llegó la noticia 

de su fallecimiento. 
Nuestro hermano Lorenzo nos visitó en numerosas 

ocasiones de 1995 a 2000 para ayudarnos en las tareas 
pastorales tanto en La Habana como en Holguín.  

Él decía que este servicio era una gracia “enorme” 
que había recibido. Apreciaba con mucho amor y cariño 
al pueblo cubano. Varias veces colaboró en nuestro 
boletín, cuyos números siempre leía. 

Cada 8 de septiembre era solicitado por los cubanos 
de Montréal para celebrar la fiesta de la Virgen de la 

Caridad, algo que hacía siempre con gran entusiasmo y cariño. 
Todos recordamos su sonrisa, su sentido del humor y su agradable 

conversación. 
 
 
 

Mons. Pedro Claro Meurice Estíu 
 

23 Febrero 1932-21 Julio 2011 
 

Ya que todos conocemos su vida, sólo queremos 
destacar que fue él quien recibió a los Hijos de la 
Caridad en el año 1968, en su diócesis de Santiago. 

Mons. Meurice aprobó la edición del primer boletín 
Diálogo en 1983 y estuvo de acuerdo en su 
continuidad. Ver pág. 4 de este mismo boletín. 

Siempre contamos con su apoyo y consideración. 
Redacción DSF 
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Mi colaboración en el boletín 
Diálogo sin Fronteras se viste de gala al arribo de su publicación número 100, 
para beneplácito de todos sus lectores y los que colaboramos en su confección y 
distribución. 

Porque aunque mi nombre no aparece nunca en el boletín 
me siento orgullosa de empalmarlo, confeccionar los 
sobres, pegar las direcciones y los sellos, en fin cuidar una 
correcta distribución. 

Cada trimestre disfrutamos con esta publicación de 
noticias, aniversarios, actividades festivas en las 
parroquias donde los queridos Hijos de la Caridad 
intervienen y damos gracias a Dios y a ellos por esta labor 
que nos llena de satisfacción y amor. 

En este nuevo año deseamos a todos los lectores y amigos 
de esta publicación un Feliz Año Nuevo y que los Hijos de 
la Caridad nos permitan seguir disfrutando del Diálogo sin 

Fronteras.  Mirella Noa 

 

Como ustedes saben nuestro boletín intenta difundir la espiritualidad y la vida de 
los Hijos de la Caridad, una congregación religiosa compuesta de pequeñas 
comunidades de sacerdotes y hermanos cuyo carisma es la evangelización de los 
pobres y de los trabajadores. 

Invitamos a nuestros lectores  a que en escritos cortos nos compartan las 
respuestas a estas preguntas: 

La lectura del boletín,  ¿qué consecuencias prácticas está teniendo en 
mi vida? 

Sugerencias teniendo en cuenta el objetivo o finalidad del boletín. 

Las respuestas han de enviarse antes del 30 de abril a la dirección postal o 
electrónica del boletín: 

Diálogo sin Fronteras           o     e-mail: martirianm@iglesiacatolica.cu 

Apartado 2299   10200 Habana   2  
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La Virgen nos visitó 
Todavía están frescas en nuestros corazones las vivencias tenidas de la visita 
de nuestra amada Virgen Mambisa, la Caridad del cobre. 

Múltiples fueron los actos dedicados con amor hacia ella, por todas las 
ciudades visitadas y en los más recónditos lugares. Todos nos sentimos felices 
y contentos de tenerla presente, aun cuando fuera `por un breve tiempo, 
estábamos tan necesitados de su presencia… 

Nuestras parroquias atendidas por los Hijos de la Caridad, Nuestra Señora del 
Pilar  en el Municipio Cerro y Jesús, María y José en el Municipio Habana Vieja, 
acogieron este hermoso regalo de la Virgen de la Caridad como la fiesta que 
representó para todos, tanto para nosotros presentes, como para aquéllos que 
estando lejos no han dejado de sentirla suya como símbolo de cubanía. 

Es por ello que en este momento en que la despedimos nos vengan a la 
mente estos versos dedicados a ella por Luisa Pérez de Zambrana:  

“Virgen a quien los náufragos un día, 

hallando ya en las aguas sepultura, 

aparecer sobre las olas vieron 

como un ángel de blanca vestidura. 

También nosotros somos, madre amada, 

náufragos que tu amparo reclamamos 

haz que delante de nosotros siempre  

flotar tu blanca túnica veamos. 

En el Pilar el ciego también “vió” 

 

Y sobre nuestras frentes abatidas 

desde los esplendores de tus alas, 

¡oh paloma del cielo!, tiende, tiende, 

los cendales de lirios de tus alas” 

Carmen Wong y Milagros San 
Martín.                                                Jesús, María y José: Respeto, amor… 
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LA SANTIDAD EN EL PADRE ANIZAN,  
Fundador de los Hijos de la Caridad. (I). 

 
1. El Triple Ideal 

 
 El título expresa bien el contenido: Triple Ideal. La vocación 
de los Hijos es trinitaria: santidad, fecundidad apostólica, 
evangelización de los pobres. Triple Ideal o los tres términos de un 
único ideal. A pesar del adjetivo triple, la palabra ideal está en 

singular. Y al insistir en la palabra triple, el P. Anizan subraya que si uno de los tres 
términos faltara, el ideal entero se vendría abajo, la vocación de los Hijos no existiría. 

 
 El ideal no es una idea, es una persona, Jesucristo, el Santo, el Buen Pastor, el 
Padre de los pobres. 

 
2. La Santidad 

 
 En primer lugar, la santidad. ¡Cuántos se hacen con relación a la santidad de aquí 
abajo un falso ideal! 

 
Se habían hecho con relación a la santidad de aquí abajo un ideal falso. Cuando 

hablamos de la santidad en los hombres, no se trata de la santidad absoluta, que solo 
pertenece a Dios. Se trata de una santidad relativa y siempre en evolución, si se puede 
hablar así 
 
 La santidad que Dios nos pide es, pues, un caminar constante hacia la que su Hijo, 
hecho hombre, nos ha mostrado. Por eso, Nuestro Señor ha dicho y repetido: ¡Ven, 
sígueme !. 
 
 En la vida religiosa, como en la vida cristiana, y aún más, puesto que estamos 
llamados a más altas cimas, solo se llega a la santidad lentamente, como el arbusto 
plantado al borde del agua, del que habla el salmo primero, y siguiendo a Jesucristo que 
carga con la cruz. Es una verdad que expresa la fórmula de nuestros votos:  
 
 Resuelto a llevar la cruz y a seguir a Jesucristo, mi divino Maestro... Bajo una u 
otra forma es la inscripción que preside la entrada de toda vida que lleve a la perfección. 
 
 No nos extrañemos de encontrar la cruz en todo, incluso en los más pequeños 
detalles de la vida. 
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Sin duda, Dios, en su misericordia, deja pasar rayos de luz aquí y allá en el cielo, pero solo 
se habla de una escena del Tabor en la vida del Salvador, y aún inmediatamente seguida  
por el anuncio de la Pasión, y solo hay una entrada triunfal en Jerusalén, seguida de  cerca 
par la entrada humillante de la tarde del Jueves Santo y la salida ignominiosa del Viernes. 
 
 

1. ¿Cómo lo vivió a lo largo de su vida? 
 

Día de la primera comunión (16 de mayo de 1866) En el Seminario Menor. 
 

 “He aquí que ha terminado esta bella jornada. Por desgracia ha pasado bien 
rápidamente pero espero que guardaré a J. C. en mi corazón toda me vida, yo no quiero 
cometer más fallos mortales y haré lo posible por no hacer más que algunos pecados 
veniales. 
Haré pequeñas mortificaciones mi dulce Jesús. Oh, sí, yo quiero conservaros en mi corazón 
el más largo tiempo posible. ¡Oh!” 
 

Retiro de antes de 1869 
 

“Yo quiero, oh Jesús mío, amaros más de lo que lo he hecho hasta aquí. Yo quiero 
devolverle mi corazón de tal manera que vos pueda permanecer a gusto en él. Muchas 
veces por día, tanto durante mi trabajo como durante mis juegos, elevaré mi corazón hacia 
vos.  

Yo quiero que vos seáis mi más íntimo amigo…Oh, mi dulce Jesús, sostenedme en las 
terribles tentaciones que me acechan. Sí, lo siento, si vos no me sostiene, yo no tardaré en 
sucumbir. Porque el demonio redobla sus esfuerzos; él me quiere empujar y abatir mi 
coraje. Pero vos vais a venir, mi Jesús, vos vais a tomar posesión de mi corazón.” 
  

Febrero de 1876. En el Seminario Mayor. 
 
“Señor, ¿qué queréis de mí? 
Vos me habéis ya respondido, vos me habéis destinado a 

vuestros hijos más queridos, a la parte preferida de vuestro rebaño, a 
los pobres. Pero, ¿podré consagrar mi vida a esos pobres 
abandonados del mundo?”  

 
“¡Dios, la voluntad de Dios! Eh ahí todo. Qué importa mañana, 

qué importan los sufrimientos, qué importa la inutilidad, qué importa, 
qué importa todo, lo importante es que la voluntad de Dios se haga. 
¡Sí, Dios y nada más que Dios, fuera de Dios nada!” 
Antonio Cano H.C. (Continuará) 
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Escuchar…  Responder… 

 
Hoy como ayer en ciertos momentos de nuestra vida, debemos hacer opciones: 
una profesión, una pareja, un compromiso en la comunidad, una posible vida 
como sacerdote o religioso. Interrogantes, dudas, esperanzas, se mezclan. 

¿Escuchamos? ¿Respondemos lo más generosamente posible? 

Escuchar nuestros deseos y nuestros sueños, me parece ser un primer paso para 
dar un sentido a nuestras vidas, pero es también hacer el inventario de nuestras 
capacidades para realizarlos. 

Escuchar lo que dicen de nosotros aquéllos en quiénes confiamos y que nos 
conocen bien. Nos iluminan y nos abren a otros aspectos de la vida. Acojamos las 
opiniones y las críticas, y sepamos valorar también los ánimos y las apreciaciones 
positivas que nos transmiten. 

Escuchar cuáles son las necesidades del 
mundo, de la iglesia, de los que nos rodean. 

¿Cómo responder? ¿Dónde tendremos la 
satisfacción de ser verdaderamente útiles? La 
vida con sus gritos y sus llamadas, se 
ensancha, nos solicita. 

Escuchar y acoger lo inesperado, quizás 
también lo no deseado, dejarnos invadir y 
sorprender en la oración: “¿Señor, y tú qué esperas de nosotros? ¿Qué quieres que 
hagamos?. 

Responder a la llamada es dejar que Dios actúe en nosotros y a través nuestro, 
como J.E. Anizan, nuestro fundador supo hacerlo: “Cuando la verdadera caridad se 
ampara de un alma por la gracia de Dios, ésta ya no razona, ama actúa, se da sin 
medida, es una especie de obsesión, de locura, pero una locura divina, que la 
embarga, la empuja y le inspira mil invenciones de caridad”. 

Escuchar. Responder. Es tener la capacidad de acoger un deseo, de compartir la 
certeza de la presencia secreta, interior de Dios en la historia. 

Estoy convencido de que todos tenemos una vocación particular. 

Juan Fulberto Malanda, h.c. 
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Noti – Hijos 
Africa: Congo-Kingshasa.  Los trabajos del arreglo de la 
iglesia continúan. Los fieles están contentos y orgullosos de 
participar en la renovación y mejora de su iglesia. Los trabajos se 
habían calculado solo para la renovación del techado, pero una 
vez iniciados, se descubrió que había que renovar prácticamente 
todo. 
 

año 2013 cuando se 
alice la próxima Jornada Mundial de la Juventud en Rio de Janeiro.  

te frase: “Siente la libertad, no 
ierdas la esperanza. Jesús está contigo.” 

 

etida por la justicia, 
mo lo está también en el anuncio de la Palabra o las celebraciones.  

lo que permitirá respetar mejor las 
iferentes etapas de la formación. 

 

Brasil.  El día 27 de septiembre llegó a Brasil el icono 
y la Cruz peregrina de la Jornada Mundial de la 
Juventud. Los Hijos de la Caridad nos hicimos presentes 
con 70 jóvenes en el Campo Marte, en la región norte de 
São Paulo. Esta convocatoria reunió a 264 parroquias y 
el lugar estuvo completamente lleno. Esta misma Cruz e 
icono recorre ahora Brasil hasta el 

re
 
España.  El día 24 de Septiembre, día de la Merced, tuvimos una bonita 
celebración en la prisión de Aranjuez, de la que es capellán Norberto, hijo 
de la Caridad. El salón de actos se llenó con más de 280 internos. 
Hombres de todas las edades. Y algunas mujeres con sus hijos pequeños. 
Prepararon un bonito cartel con la siguien
p

Francia.  Varias diócesis y comunidades de Hijos están 
entrando en la preparación de “Diaconía 2013, sirvamos a la 
fraternidad”. “El servicio al pobre” forma parte del corazón de 
nuestro trabajo de cristianos, sacerdotes y religiosos. No 
podemos delegar esta tarea en las Cáritas; es la Iglesia como 
comunidad la que debe sentirse comprom

co
 
Filipinas.  Desde hace dos meses comenzamos a construir en un 
terreno de 700 m2 una pequeña casa, con 6 cuartos que serán 
destinados a la formación inicial, 
d

 

 
Consejo de Redacción: Hijos de la Caridad, Cuba 

“E r l mundo ha sido salvado por el amor”  J.E. Anizan, Fundado
Telf.863-7586, e-mail: martirianm@iglesiacatolica.cu 

lahabana.orgwww.arquidiocesisde     www.hijosdelacaridad.org    
Miembro de la UCP-Cuba 

http://www.arquidiocesisdelahabana.org/
http://www.arquidiocesisdelahabana.org/
http://www.hijosdelacaridad.org/
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